
1 
 

済生会兵庫県病院と三田市民病院との統合に向けた取り組みに関する住民説明会 

（令和４年 10月 30 日）の質疑応答まとめ 

№ 質問・意見 回答 

１ 三田市が所有者となる土地の取得に、

神戸市の税金を使うのは疑問に思う。 

済生会病院は北神地域の基幹病院であ

り、小児を含めた救急医療の提供を行う

とともに、ハイリスク妊産婦、新生児に

対応する周産期母子医療センター機能を

有しており、引き続き北神地域で運営す

るために必要な新病院の土地であるため

神戸市が負担、支援します。（神戸市） 

 

２ 整備候補地案は農業用地であるため、

環境アセスをしっかりやってほしい。ま

た、SDGｓに則ってこれでいいのか判断し

てほしい。 

 

 

 

 

 

高層建物の日照問題による農業への影

響に対処する方法を考えているか。 

済生会兵庫県病院の 37 億円の負債は

どうするのか。 

環境アセスは計画、設計時にしっかり

行います。政策的にも重要な農地と認識

していますが、整備候補地案は用地選定

の３つの条件（中間地点、幹線道路沿い、

400～450床規模の病院に必要な面積の確

保）に最も適する土地と判断しました。

土地所有者にご理解、ご協力いただける

ようお願いして行きます。（神戸市） 

 

日照問題は農業への影響を考慮し三田

市と相談しながら設計します。（神戸市） 

今後も済生会が責任もって返済してい

くことに変わりはありません。神戸市か

ら周産期医療を守るための補助金をいた

だきましたので、コロナ禍から早急に健

全経営に戻し、着実に残債を減らしてい

きます。(済生会） 

 

３ 高齢化に向けて三田市の急性期医療の

充実の方が大切だと思う。済生会はニュ

ータウンの産科のニーズに対応するな

ど、それぞれ特色を活かして統合ではな

く専門化を進めるべきだと思う。 

周産期医療は、産科及び小児科医師が

中心となりますが、合併症などのハイリ

スク妊婦・新生児を踏まえると、循環器

科や麻酔科など他科との連携による総合

的な診療が必要となります。トータルと

して、医師を増やしていかなければ周産

期医療などの専門的な治療ができなくな

りますが、現状のままでは中・長期的に

医師を確保していくのが難しいので、両

病院の医師を集約して数に厚みを持たせ

ることが必要となります。(済生会） 
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№ 質問・意見 回答 

４ 今日の説明会は何時までするのか。 午後３時半の予定です。（済生会） 

 

５ 全国的に病院の再編統合が進められて

いるが、医療圏が違うのに統合再編する

のは全国でもここだけだ。 

 

 

 

 

 

 

 

 

済生会兵庫県病院は生活困窮者も診る

病院だったはずだ。統合に反対です。 

医療圏域は異なりますが、歴史的に有

馬郡は元々一つの生活圏であり、現在、

済生会兵庫県病院の患者さんの６割は神

戸市民で２割程度が三田市からです。三

田市民病院も同様でお互いの市民に行き

来があります。医療面でも、周産期医療

は済生会が担い、心筋梗塞は三田市民病

院がファーストコンタクトである等、補

完し合っている関係にあります。(済生

会） 

 

生活困窮者こそ高度医療を受けられる

べきだと考えていますので、新病院でも

引き続き無料低額診療は続けたいと考え

ます。(済生会） 

 

６ 統合再編に反対の立場です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

新病院は近くに（鉄道）駅がなく通院

に不便です。岡場駅の近くにある方がい

いと思います。 

急性期医療は、将来にわたって必要な

医師を確保し続けないと病院を持続する

ことができません。そのためには、まず、

両病院の医師を集約し、さらに統合によ

る新病院を一定規模以上(４００床以上）

にすることにより、医師を引き寄せる魅

力ある病院(マグネットホスピタル）にし

ていく必要があります。２病院がこのま

ま併存していたのでは共倒れになりま

す。(済生会） 

 

両病院がお互いの立場から中間地点が

良いと検討委員会報告書で示されたとこ

ろです。新病院は６万㎡（甲子園球場の

１．５倍）の敷地が必要ですが、岡場駅

周辺で土地が確保できるのか、三田市民

が岡場駅周辺でＯＫなのかどうかです。

いろいろ意見はありますが、北神三田地

域の急性期医療を守るための選択と理解

していただきたいと考えます。（済生会） 
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アクセスは非常に大事な課題と認識し

ています。具体的に動き出すのは、病院

の規模や利用者数などがわかってからに

なります。バス会社の誘致にしても、シ

ャトルバスの運行にしても、規模が決ま

って利用者数を見込んでから、三者でし

っかり協議していきたいと考えていま

す。(済生会） 

 

７ 整備候補地の近くに住んでいます。 

バスや緊急車両の経路、通勤・通院の

車の経路、工事車両の経路について、今

わかる範囲で教えてください。 

救急車は基本的に北神中央線が経路に

なります。その他の経路はこれからの計

画・設計で地元とも相談しながら考えま

す。（神戸市） 

 

８ 整備候補地案北東の交差点は数年おき

に交通事故が発生しています。176 号線

への抜け道になっており、見通しが悪い

所もあります。警察と意見交換して安全

が確保できるよう計画してください。 

 

警察、建設局道路関係課と相談して対

応します。（神戸市） 

９ 跡地はどうなるのですか。 跡地には何らかの医療機能を残したい

と考えていますが、現段階では決まって

いません。課題を整理しながら決めてい

きたいと考えます。（済生会） 

 

10 統合再編にかかるトータルの予算はい

くらですか。 

済生会はリフォームで対応できるので

はないですか。 

病院の規模が決まっていないので確定

ではありませんが、三田市が基本構想案

の中で試算しているのは、用地費除きで

450床規模として254億円です。（済生会） 

 

11 築 30 年で老朽化していると言われた

が、外装はそのままで内装だけのリフォ

ームで対応できるのではないか。 

今後 20 年もたせるためにリフォーム

するのか、新病院を建てるのかの選択に

なります。病院を運営(入院・外来）しな

がらの全面リニューアルは施工上多くの

困難を伴い、例えリニューアル出来たと

しても、２０年程度延命するだけで、ま

た、同じ課題が待っています。将来に向

けて急性期医療提供を持続させるための

新病院整備です。(済生会） 
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№ 質問・意見 回答 

12 三者基本合意の内容についてもう一度

聞きたい。公立と民間が一緒になるが運

営は？病院の名称は？指定管理者、設置

者の関係を教えてほしい。 

三田市は病院を建てる設置者、済生会

は地方自治法の指定管理による運営者、

神戸市は財政支援と用地確保の役割を担

います。（済生会） 

名称については、今後、３者で協議し

ていくことになります。(済生会） 

 

13 整備費とは？ 

 

新病院の建設費です。（済生会） 

14 神戸市の負担割合について、計画が決

まっていないのにどうやって決めたの

か。 

用地費は三田市が取得にかかった分で

す。整備費は三田市が３分の２、済生会

が３分の１とガイドラインで決まってお

り、神戸市は神戸市民の利用割合に応じ

て補助します。病院建設に伴う整備道路

と神戸市の周辺道路整備はこれから検討

します。（神戸市） 

 

15 先週 23 日の説明会（三田市意見交換

会？守る会？）では、三者合意で三田市

が３分の２、済生会が３分の１と聞いた

が、国が 40％、神戸市が 60％との違いを

説明してください。 

岡場駅からの巡回バスを予定している

のですか。 

整備費の負担割合が三田市が３分の

２、済生会が３分の１です。 

用地費（三田市債）の 40％が国からの

交付金、残り 60％が三田市の負担額です

が、この 60％を神戸市が負担します。 

巡回バスについては、三田市と済生会

と検討します。（神戸市） 

 

16 アウトレットなど周辺に渋滞問題があ

るが、渋滞対策、道路整備は考えている

のか。 

渋滞地域であることは承知していま

す。三田市、道路部と協議し改善に努め

ます。（神戸市） 
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済生会兵庫県病院と三田市民病院との統合に向けた取り組みに関する住民説明会 

（令和４年 1１月３日）の質疑応答まとめ 

№ 質問・意見 回答 

１ 平成 22 年に三田市民病院の看護師が

カルテから住所を調べて患者の自宅から

窃盗した事件があったが、カルテに住所

や電話番号が必要ですか。 

カルテの問題ではなく個人情報の管理

の問題です。カルテには家族等に連絡す

るため住所、電話番号は必要です。個人

情報の管理は今後も徹底します。（済生

会） 

 

２ 現状でも駐車場が満車で入庫できない

時があり新病院でも車利用者が多いと思

うので、病床規模に応じた駐車場を設け

てほしい。 

電車とタクシーを乗り継いで通院する

人のため、駅前整備や交通手段も考えて

ほしい。 

新病院の敷地は 6 万㎡、甲子園球場の

1.5 倍の広さがあるので、必要な駐車場

は確保できると考えます。（済生会） 

 

市と共にバス会社等に働きかけていき

ます。（済生会） 

３ 新病院の初診料は現在の 7,700 円より

高くなるのですか。 

初診料は医療制度上の価格設定で国が

定めます。今より高くなる可能性もあり

ます。（済生会）（7,700 円は厳密には選定

療養費のことになります。これは、初診

の患者さんで、クリニックからの紹介状

をお持ちでない方にお支払いいただく費

用になります。紹介状をお持ちの場合は

選定療養費は必要ありません。） 

 

４ これが神戸市民への初めての説明会で

すか。 

 

 

 

 

意見を書く用紙に個別の回答はしない

と書いてあるがどういうことですか。 

 

 

三田市のパブリックコメントの締め切

りが 11 月７日で近すぎます。 

 

 

 

北区を対象に 10 月 30 日と 11 月３日

の２回開催しています。統合再編新病院

についてはこれまでも神戸市ホームペー

ジでお知らせしており、広報紙こうべに

も掲載予定です。（神戸市） 

 

いただいたご意見を参考にしながら施

策に反映したいと考えています。（神戸

市） 

 

締め切りは近いですがご意見がありま

したら是非お寄せください。（神戸市） 
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この場に三田市の責任者も呼ぶべきだ

と思います。市民の意見をとことん聞く

よう要望します。 

神戸市は神戸市民、北神地域の方々の

命と健康を守るため済生会と共にこの事

業に取り組んでいます。その点をご理解

いただければと思います。（神戸市） 

 

５ 三田市も北神地域も広いので、両方に

病院があるほうが早く対応できると思い

ます。 

 

 

 

 

 

跡地利用をどうするのか心配です。 

新病院でどれだけの救急体制ができる

のですか。 

これまで説明してきたとおり、単独で

病院を維持したくてもできない状況で

す。（また、新病院の救急体制について

は、）例えば、心筋梗塞は３時間以内の処

置が求められますが、六甲山北側に対応

できる病院がなければ助かりません。新

病院ではこれができる体制を作りたいと

考えています。 

跡地には何らかの医療機能を残したい

と考えていますが、現段階では決まって

いません。課題を整理しながら決めてい

きたいと考えます。（済生会） 

 

６ 済生会は「赤ちゃんにやさしい病院（Ｂ

ＦＨ認定）」ですが、統合したら消えるの

ですか、継続するのですか。 

公設民営で問題が発生することはあり

ませんか。 

再認定を受けたばかりですが、新病院

でも継続していきたいと考えています。

（済生会） 

公設民営という形で運営することにな

りますが、貧しい人は病気がち、病気の

方は貧しくなりがちとよく言われます。

ここをケアするのが、済生会の使命です。

公的病院の使命として、生活困窮者の医

療をはじめ、新型コロナ対応、赤ちゃん

にやさしい病院を新病院でも引き続き目

指していきます。（済生会） 

 

７ 岡場でも通院が大変なのに、宅原では

更に大変になります。 

 

 

整備候補地はハザードマップの浸水地

域ではありませんか。病院の建物は安全

でも周囲が浸水すれば孤立します。 

アクセス手段は重要な事項なので、三

田市、済生会としっかり検討します。 

（神戸市） 

 

洪水による浸水想定区域（レッド・イ

エローゾーン）ではありません。災害に

もしっかり対応しますので安心してくだ

さい。（神戸市） 
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№ 質問・意見 回答 

８ 西宮市と協議、説明会を開催する予定

はないのですか。 

済生会兵庫県病院は神戸市の北神地域

の基幹病院です。神戸市は神戸市民の医

療の向上のために取り組んでいることを

ご理解いただければと思います。 

（神戸市） 

西宮市から説明会の開催依頼はありま

せん。（済生会） 

 

９ 三者の関連がはっきり分からないので

すが、病院は三者の共同名義になるので

すか。 

 

神戸市は財政負担をするのに、パブリ

ックコメントを実施しないのですか。 

 

 

 

 

 

救急医療の話に集中していますが、私

たちは身近な病院を求めています。今後、

北神地域の医療体制はどのように展開す

るのですか。 

神戸市域に建設しますが、土地、建物

とも設置者である三田市の名義（所有）

となります。（済生会） 

 

（別の方からの、三田市に土地をプレ

ゼントするのかの問いに対して）北神地

域（神戸市民）の命と健康を守るために

必要な病院であるため、神戸市が支援を

します。ご理解いただきたいと思います。

（神戸市） 

 

今回の神戸市の支援がなければ救急、

急性期医療をやめるか、三田市域に移る

かのいずれかになります。地域包括ケア

システムを構築する上でも、地域の基幹

病院としての救急、急性期機能を持った

病院が必要です。（済生会） 

 

10 高齢者は救急病院より通院できる身近

な病院のほうが大事です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

北神地域の急性期医療の現状として、

２年前に新型コロナが初めて流行した際

に対応できたのは、済生会と神戸中央病

院だけです。 

平成 30 年７月の西日本豪雨の時には

北神地域は交通途絶で孤立しましたが、

そのような際、急性期の病院がなければ

助かる命を落とします。少し不便になり

ますが、急性期医療を守るための統合で

あることを理解いただきたい。（済生会） 
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巡回バスは考えていますか。 

 

 

急性期医療は北神地域だけが空白なの

ですか。 

アクセスの課題はしっかり検討してい

きたいと考えます。（済生会） 

 

各地域に基幹病院はあります。北神地

域では済生会兵庫県病院がこの役割を担

っていますが、何もしなければ 10 年後に

は急性期医療をやめざるを得ない状況に

なっています。このため再編統合新病院

事業を進めています。（神戸市） 

 

11 救急医療と急性期医療の違いは何です

か。 

 

 

 

診療科目を減らせば現状維持できるの

ではないですか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

国や県から財政支援はないのですか。 

急性期医療の中に救急医療が含まれま

す。救急とは心筋梗塞で３時間以内の処

置、吐血しているため止血しないと亡く

なってしまう等の処置をする医療です。 

 

周産期医療は、産科及び小児科医師が

中心となりますが、合併症などのハイリ

スク妊婦・新生児を踏まえると、循環器

科や麻酔科など他科との連携による総合

的な診療が必要となります。トータルと

して、医師を増やしていかなければ周産

期医療などの専門的な治療ができなくな

りますが、現状のままでは中・長期的に

医師を確保していくのが難しいので、両

病院の医師を集約して数に厚みを持たせ

ることが必要となります。(済生会） 

 

三田市が設置者になることにより、国

からの一定額の補助金及び地方交付税の

支援が受けられます。(済生会） 

 

12 北神三田地域の回復期、急性期、高度

急性期の体制がわかりにくいです。 

 

 

 

指定管理の期間は何年ですか。その期

間で安定した経営ができるのですか。 

 

 

まずは急性期医療を守る施策を行いま

す。新病院で治療し安定した患者の転院

などで既存の回復期の病院と連携してい

く形となります。（神戸市） 

 

期間は決まっていません。三田市側の

準備が整い次第詰めていきます。三田市

から指定管理料の交付を受けながら安定

経営に努めます。(済生会） 
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跡地医療について考えていることを教

えてください。 

跡地には何らかの医療機能を残したい

と考えていますが、現段階では決まって

いません。課題を整理しながら決めてい

きたいと考えます。（済生会） 

 

13 今後コロナの第８波、新たな感染症が

予測されて一般病床が足りないのに、統

合再編により病床数を減らすのは反対で

す。 

 

公的病院が減るのは残念です。指定管

理でうまくいくのですか。 

 

 

市民の命を守れるのですか。 

 新病院では急性期病床を集約し、残り

の病床は回復期病床などに充てられます

ので、原則トータルの病床は減りません。

(済生会） 

 

日本では民間病院が圧倒的に多い中、

公立及び済生会のような公的病院は守る

べきだと考えています。（済生会） 

 

現在、三田市 300 床、済生会 268 床で

新病院 400～450 床の差床は跡地利用で

活用されます。（神戸市） 

 

14 統合再編は「合意」ですか、「決定」で

すか。説明は病院のメリットばかりです。

反対する人や患者の意見をもっと聞いて

ほしい。一方的な進め方をしないでほし

い。 

三者で協議した結果、三田市民病院と

済生会兵庫県病院を再編統合して新病院

を設置することにより北神三田地域の急

性期医療の充実を目指すことに合意しま

した。これを受けて現在、三田市におい

て、市民及び三田市議会でのコンセンサ

スづくりが進められています。今後もご

意見を神戸市、済生会にお寄せください。

（神戸市） 

 

今、意見を聴く場として説明会を開催

しており、選挙で選ばれた市長の合意、

設置にかかる三田市議会での審議、支援

予算にかかる神戸市議会での審議など民

主的なプロセスを踏んで進めています。

（済生会） 

 

15 今日の説明会は何のためにやっている

のですか。 

 

 

 

三者で合意した基本的な枠組みについ

て説明する機会として住民説明会を開催

しています。三田市においては、現在、

基本構想案を示して、市民の意見を聞い

ているところです。（済生会） 
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決まったことの様に話をしているが

「合意」に至る資料を情報公開請求した

が何も出てこない。意見を聴いて反映し

ます、質問にも今後検討しますばかりで、

まず、何も決まっていないということを

明言してほしい。 

 

長尾町宅原で何回も説明会をしている

ように、今日の意見を持ち帰って返答す

る場を設けるのが当然だと思います。 

合意文書がないということですが、神

戸市のホームページに６月２日付の合意

発表資料を公開しています。（神戸市） 

 

 

 

 

今回の２日間、誠心誠意ご説明させて

いただいたと考えています。今後もホー

ムページ、市内全戸配布の広報紙こうべ

等でお知らせしていきます。（神戸市） 

 

 

 


